

Se reemplazó por  
otra planta al día  
Ll. Ll.  
junio 1968

### El Castillo de San José, de Valparaíso

El Castillo de San José, una de las contadas obras militares de an taño que conserva el puerto de Valparaíso, formaba parte de la cadena de fortificaciones dispuesta por la corona española en las costas de la Capitanía General de Chile, con finalidades defensivas. Su construcción data de las últimas décadas del siglo XVII, entre los años 1682 y 1692, época en que don José de Garro desempeñaba el cargo de gobernador de la colonia.

El programa del conjunto primitivo, que incluía algunos edificios de servicio público, contemplaba instalaciones como la planchada para la colocación de los cañones, la batería, los cuarteles, la casa del gobernador, la cárcel y una capilla militar. Tan amplio programa arquitectónico, unido al extraordinario emplazamiento de la obra, en el centro de la ciudad y ligeramente elevada sobre el puerto, confirieron a la fortaleza una importancia categórica. Y si bien es cierto no se dio en ningún momento la oportunidad de probar su potencia defensiva, en cambio es indudable que como complejo arquitectónico mantuvo un predominio sin con trapeso en la planta urbana de Valparaíso, durante todo el período colonial.

Esta situación varió notoriamente en el siglo XIX. Ya en el año 1730, a raíz del terremoto, el Castillo de San José había sufrido daños de consideración, que dieron origen a múltiples reparaciones parciales a través de todo el siglo XVIII. No obstante, el grado de deterioro se fue acrecentando; por último, a consecuencias de los sismos de noviembre de 1822 se produjo su derrumbe, quedando su fábrica en estado irrecupera ble, según testimonios de viajeros contemporáneos. Debido a ello, el go bierno determinó el remate público de los terrenos, que se habría llevado a cabo presumiblemente en el año 1840, época de la cual dataría, asimismo, la reconstrucción del edificio que se ha conservado hasta hoy.

A través de casi un centenar de años, fue objeto de numerosas tran sacciones, perteneciendo sucesivamente a destacados vecinos del puerto; finalmente, lo adquirió la Caja de Previsión de la Marina Mercante, en el año 1944. En atención a sus valores, como reminiscencia de la arquitectura militar del litoral chileno y como sede de sucesos históricos que la tradición vincula a su nombre de manera persistente, fue declarado Monumento Histórico Nacional por decreto de 19 de marzo de 1963.

El Castillo de San José ilustra con propiedad el período arquitec tónico correspondiente a la etapa inicial de nuestra Independencia. Sobre una traza que expresa una concepción planimétrica de evidente arraigo colonial, se levanta una fábrica en cuyos alzados se ha incorporado, en algunos elementos, un tratamiento de inspiración neoclásica; esta

solución tiende a una mayor congruencia con la arquitectura de la época, a la vez que constituye una tímida consecuencia de los cambios provocados por el advenimiento de la República en la estructura del país.

En la actualidad, el edificio se encuentra en un estado tan ruinoso que su abandono hace temer su destrucción total en cualquier momento. En tales circunstancias, el Centro de Investigación de Valparaíso, de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile, ha emprendido el estudio de un plan que permita, junto a la restauración de la obra arquitectónica, la restitución del Castillo de San José al servicio de la ciudad, todo ello en el marco de dignidad que corresponde a la vida cultural de Valparaíso.

arquitecto MYRIAM WALSBERG

Valparaíso, diciembre de 1967.